

römischen Cäsaren, nicht das deutsche Kaisertum. Dieses war außerstande, den Staat zu schaffen, den wir begehrten; das deutsche Kaisertum ging unter als Lebenskraft schon im 13. Jahrhundert. Das Jahr 1250 brachte das Interregnum, die kaiserlose Zeit, die erst in unsern Tagen wieder aufhörte. Weshalb mußte dem deutschen Kaiser das geschehen? Warum der Untergang des deutschen Kaisertums, des alten Reiches? Zwei Gründe oder richtiger ein Grund: neben dem Kaisertum stand kein deutsches Volk. Der Kaiser war allein. Der Kaiser allein vermag das Reich nimmer zu verteidigen. Neben dem Kaiser des Mittelalters stand kein deutsches Volk! Es gab kein deutsches Volk. Es gab kein deutsches Volk im nationalen Sinne, keine Deutschen. Es gab Sachsen, Schwaben, Bayern, Franken, und die fühlten sich nicht als ein Volk, die fühlten sich als Völker. Es gab kein deutsches Land: Sachsen und Schwabenland waren verschiedene Länder. Der deutsche Kaiser war, wie der Kaiser von Osterreich, ein Kaiser von Völkern, ein Kaiser von Ländern. Es gab ebenso kein deutsches Volk im gesellschaftlichen Sinne, als Lebenskraft. Bis in die Mitte des 13. Jahrhunderts lebte in Deutschland nicht das Volk, nicht die Masse, nur der Adel, und zwar zunächst allein der hohe Adel. Es lebten der König, die Herzöge, die Grafen, die Bischöfe und Äbte; das ist alles. Alles übrige war Masse, Fleisch, Körper ohne ein eignes Leben. Es lebte damals nur der Großgrundbesitzer, das sind Bischöfe, Grafen, Herzöge: die Großagrarien. Großer Grundbesitz macht frei. Das war damals die Lösung. Der hohe Adel bedeutet einen Kreis von Persönlichkeiten. Die Leute leben; aber nur diese höchsten Spitzen der Nation, die Schneegipfel, sind von dem Morgenscheine der Freiheit berührt. Alles andre liegt noch im Dämmer.

Es stand neben dem deutschen Kaiser kein deutsches Volk. Darum fiel das deutsche Kaisertum um 1250. Aber die Auflösung des alten Reiches bedeutete zugleich die Vorbereitung des neuen. Die Geschichte des neuen Deutschen Reiches hebt 1250 an. Von jenen Tagen bis heute hat es gedauert, bis das neue Reich zur Welt gebracht wurde.

Woher wird das neue Deutsche Reich, woher wird der neue Deutsche Kaiser, dessen Bild unvergeßlich in der Seele des deutschen Volkes lebt, woher wird das neue Kaisertum kommen? Die Antwort war: aus dem landesherrlichen Staate, aus dem Staate der Großgrundbesitzer, aus dem